

HORTENSIA LÓPEZ GAXIOLA

Orgullosamente egresada de la generación 1990-1993, grupo F, turno matutino. Nació en el Huitussi, Guasave, Sinaloa. Recuerda con cariño las clases de ciencias naturales y con agradecimiento lo aprendido en el Taller de Corte y Confección, que ahora aplica en su desarrollo profesional y personal.

Hortensia es Licenciada en Lengua y Literatura Hispánicas por la Universidad Autónoma de Sinaloa, ha realizado diplomados en francés, nuevas narrativas literarias e historia del arte. Es una apasionada y creativa titiritera y artista escénica, fundadora en 2002 del grupo Filibusteros Títeres, con el cual ha realizado presentaciones para deleite del público infantil y adultos, en diversas ciudades de nuestro país y Centroamérica. También es creadora de muñecas de tela artesanales, su marca Muñecas en tela La Sinaloíta está presente en diversas partes del planeta como Suiza, Guam, Estados Unidos, entre otros; una pieza de muñeco de tela que representa una danzante de la cultura Yoreme, se encuentra exhibida en el Museo del Juguete de San Miguel de Allende, Guanajuato. Fue ganadora en 2014, del tercer lugar en el Segundo Festival Nacional de Muñeca Artesanal, organizado por el Fondo Nacional para el Fomento de las Artesanías, en Amealco, Querétaro, en donde participaron más de 200 piezas. En sus palabras sus muñecas “Están rellenas de amor”.

Es una incansable activista social en el Colectivo Tarámari Sinaloense, siguiendo el ejemplo de grandes personas de lucha social, actualmente es la líder más notable dentro del colectivo. Hortensia ha sabido comunicarse con los habitantes de las regiones Tarámaris de Sinaloa, visibilizar sus necesidades y atenderlas mediante diferentes estrategias, desde el apoyo con comestibles, y entrega de materiales básicos para la vida diaria, hasta la construcción de viviendas.

En reconocimiento a su destacada labor cultural y social, Hortensia fue galardonada con el Premio a la Mujer Guasavense en 2017, en la categoría Cultural y con el Premio Estatal al Mérito Social “Agustina Ramírez” en el año 2022, que otorga el Gobierno de Sinaloa en reconocimiento a las mujeres que se distinguen en el ejercicio de la función pública y en la realización de obras en beneficio de la comunidad. Fue la primera directora del Instituto Municipal de Cultura de Guasave su querido municipio, de 2018 a 2021. Actualmente es Directora Adjunta de la Secretaría de Bienestar, Responsable del Fondo Especial para Artesanos Indígenas, en el Gobierno de Sinaloa.

En palabras de sus amigos y familiares, Hortensia López Gaxiola es una gran artista, hija, hermana, tía, amiga y un ejemplo admirable e inspirador de compromiso social.